



## Creciente preocupación

**C**on mucho menos reflectores que la decisión del nuevo aeropuerto, pero con una importancia muy superior, la iniciativa de Morena en el Congreso para quitar la autonomía a las comisiones Reguladora de Energía y Nacional de Hidrocarburos está generando una gran preocupación entre los inversionistas.

Reitero que, muchísimo más allá de los efectos de muy corto plazo en los mercados, la decisión del aeropuerto, que involucra 13 mil millones de dólares, será la hoja de ruta de la nueva administración con la iniciativa privada; sin embargo, el sector energético es sustancialmente más relevante. A raíz de la reforma constitucional se han comprometido más de 190 mil millones de dólares.

Un tuit de **Mónica Aspe**, representante de México ante la OCDE, resume bastante bien el problema: “Cuando el árbitro está con un equipo, se arruina el partido. La independencia de los reguladores (tanto en relación a los particulares como al gobierno) es central a la competencia económica en cualquier sector.”

Si la iniciativa se aprobara en los términos que la envió Morena, la Secretaría de Energía sería regulador de Pemex y de la CFE, al tiempo que es miembro del consejo de administración de ambas empresas productivas del Estado.

Poco después de que fuera presentada la iniciativa, la Coparmex emitió un comunicado en el cual advierte que, de aprobarse la iniciativa del partido que estará en el gobierno a partir del primero de diciembre, “significaría un grave retroceso al modelo energético que el país requiere para detonar su potencial”.

La Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos estableció: “La autonomía de la que gozan los órganos reguladores les permite tomar decisiones técnicas y fungir como árbitros independientes en la industria, lo que favorece un mejor aprovechamiento de los hidrocarburos y el desarrollo exitoso de proyectos en el país. Estas condiciones fueron esenciales en las decisiones de muchos de nuestros afiliados de hacer compromisos de inversión de largo plazo en nuestro país y también garante de la transparencia ante la sociedad”.

Hace unos días publiqué en este espacio el reporte de Integralia, en el cual se establece como un riesgo muy alto de “distorsión de los mercados energéticos y desincentivos a la inversión”.

## CRÍTICA INTERNACIONAL

La junta directiva de la Asociación Iberoamericana de Entidades Reguladoras de Energía (agrupa a 25 organismos reguladores de Europa, América Latina y el Caribe) emitió un posicionamiento en el cual puede leerse: “Para la ARIAE la clara separación de roles en el sector energético es conocida como una mejor práctica internacional, y un arreglo ampliamente adoptado y vigente no únicamente en Iberoamérica, sino en todo el mundo. En este sentido, la asociación respalda un modelo de sector en el que exista una clara distinción entre la formulación y conducción de una política energética de un país; la regulación económica, técnica y operativa de la industria energética.

“La ARIAE expresa su preocupación en torno a la iniciativa de reformas legales, presentada el 18 de octubre en el Congreso de la Unión”.

Moody's emitió un comunicado en el que advierte: “La subordinación de las actualmente independientes y autónomas CRE y CNH debilitarían el marco institucional del gobierno de México, el cual es un factor clave de nuestro análisis de la calidad crediticia del país”.

**Si la iniciativa se aprobara en los términos que la envió Morena, la Secretaría de Energía sería regulador de Pemex y CFE...**

## CAMBIO DE PARADIGMA

No queda ninguna duda de que el presidente electo, **Andrés Manuel López Obrador**, es contrario a la Reforma Energética, puesto que va en el sentido contrario a sus ideas sobre el petróleo y cómo lograr los mejores resultados para el país.

A pesar de los esfuerzos que ha realizado por los moderados del equipo de trabajo del próximo Presidente para tratar de tranquilizar a los inversionistas, garantizándoles que sus inversiones serán respetadas o que no se revisarán los contratos que ya están en marcha (lo que sí debería hacerse para mayor tranquilidad de todos), lo cierto es que la iniciativa de Morena para quitar autonomía a la CRE y a la CNH es una pieza más de una creciente preocupación.

El anuncio del Presidente electo en el sentido de que se va a dejar de exportar petróleo, que genera un ingreso de divisas que ronda los 20 mil millones de dólares anuales, ha generado opiniones negativas por parte de Moody's y especialmente de Fitch, que incluso puso a revisión, con sesgo a la baja, la calificación de la deuda de Pemex.

La reacción de **López Obrador** y quien está propuesta como secretaria de Energía, **Rocío Nahle**, al reporte de Fitch deja claro que tienen una visión fija sobre sus planes y que no están dispuestos a escuchar voces en otros sentidos.

Un gobierno que ganó de manera contundente la elección fácilmente puede creer que tiene todas las respuestas; sin embargo, la experiencia indica que los inversionistas suelen hacerse oír de muy diversas maneras.